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Время успеха

Акция

Итоги сессии

«Наука и практика должны быть неразрывно связаны. Наука должна дополнять прак-
тику, а практика – двигать науку», – считает Юрий Пинягин, аспирант кафедры мировой 
экономики факультета международных экономических отношений. Юрий имеет стаж ра-
боты в международных департаментах нескольких банков, активно занимается научной 
деятельностью, за что был награжден стипендией Президента Республики Беларусь.

Дорогу 
осилит идущий

Активный, целеустремленный и за-
нятой Юрий с удовольствием рассказал 
о своей научной деятельности и личной 
жизни.

В детстве он мечтал, как это ни удиви-
тельно, стать банкиром с портфелем цен-
ных бумаг. Еще в школе Юра написал свою 
первую научно-фантастическую повесть 
«Пирамида» о приключениях археолога 
в районе египетских пирамид, которую до 
сих пор мечтает опубликовать. В 2009 году 
он закончил факультет международных 
экономических отношений БГЭУ по спе-
циальности «мировая экономика». Сразу 
после окончания поступил в магистратуру 
по этой же специальности.

– Обычно говорят, что студенческая 
пора самая веселая, а что вам запомни-
лось больше всего?

– Вспоминается, как весело отмечали 
группой медиум, Дни студента. Вообще, 
я могу сказать, что мне всегда приятно 
бывать в своем университете и я с особой 
теплотой вспоминаю свою студенческую 
жизнь. Поэтому до сих пор, если по-
зволяют возможности, с удовольствием 
посещаю различные университетские 
мероприятия.

(Окончание на 2-й стр.)

На февральском заседании ректората об итогах зимней экзаменационной сессии 
рассказал начальник Центра координации образовательного процесса В.И. Ноздрин-
Плотницкий.

Качество знаний – 
основа будущего успеха

8 февраля я имела удовольствие посетить выставку «100 идей для Беларуси», 
которую проводит Белорусский республиканский союз молодежи. Хотелось бы 
отметить высокий уровень организации и яркие выступления. Идеи охватывали 
совершенно различные сферы жизни: от спорта до земной поверхности. Автора-
ми идей являются студенты вузов, школьники, различные сообщества – все те, 
кто находится в возрасте от 14 до 31.

Молодые, креативные, 
неожиданные

Мне, например, очень понравился проект  «Трейсеры». Молодые люди, которые увле-
каются таким видом спорта, как паркур, показывали свои умения в холле Дворца детей и 
молодежи, так как места на сцене им явно не хватало. Такое впечатление, что гравитация – 
это просто иллюзия и ничего более: они прыгали, крутились, перекатывались и т.д. Глядя 
на все это, понимаешь, что у них просто потрясающая физическая подготовка! Цель их про-
екта заключается в строительстве специальных площадок для тренировок и организации 
конкурсов. Я очень надеюсь, что у них все получится!

Также удивляли и поднимали настроение представители студии боди-арта. Большая 
часть как участников, так и гостей выставки ходили с поразительными рисунками на лице, 
иногда пугая, а иногда и веселя.  Мастера красок старались не на шутку! Они старательно вы-
водили каждый штрих и уделяли время каждому желающему. Школьники, которые посещали 
выставку в больших количествах, определенно запомнили этот стенд  как самый яркий.

Во второй половине дня авторам проектов были вручены Сертификаты участника про-
екта «100 идей для Беларуси».

Но проект еще не закончил свою работу, так что узнавайте и интересуйтесь разными и 
интересными идеями, которые разработаны инициативными и изобретательными! А может, 
вам самим есть что предложить? Подумайте!

К. Капитанова, студентка ФМ

МООП – девять лет
6 февраля Молодежные отряды охраны правопорядка (МООП) отпраздновали 

очередной день рожденья. В связи с этим на площади Победы состоялось тор-
жественное возложение венков к Вечному огню. Десятки студентов-активистов 
БРСМ пришли поздравить своих коллег из МООП.

С праздником!
Уважаемые защитники Отечества – бывшие воины и ветераны 

Вооруженных Сил, мужчины и юноши нашего университета!
Нет выше чести, чем служба Родине. Так издревле повелось на 

белорусской земле – в Армию шли самые достойные и отважные, и 
потому она всегда была подлинной гордостью народа. Мы помним 
героическое поколение Великой Отечественной. Наши деды и отцы 
насмерть стояли в Брестской крепости и Сталинграде, беспощадно 
громили врага под Москвой, на Курской дуге, в украинской степи и 
белорусских лесах. Мы низко склоняем голову перед памятью тех, кто 
погиб за родную землю.

Наша Армия освобождала Берлин и Варшаву, Вену и Будапешт, при-
несла свободу Европе и спасла мир.

В этот праздничный день сердечно желаем всем, кто защищал или 
будет защищать нашу Родину, крепкого здоровья, счастья, успехов в 
службе и труде на благо родной Беларуси! Престиж воинской службы 
и глубокое уважение к защитникам Отчизны – важнейший принцип 
государственной политики.

Ректорат, профкомы работников и студентов, ПО БРСМ БГЭУ

Кто еще не в курсе, МООП – это одно из 
направлений деятельности БРСМ. Активи-
сты молодежного движения объединяются 
в отряды и принимают активное участие в 
поддержании правопорядка в обществен-
ных местах, проводят профилактику право-
нарушений среди несовершеннолетних и 
молодежи. В этом году МООП отпразднова-
ли свой девятый день рожденья.

Вступить в отряды охраны порядка мо-
гут все желающие члены союза молодежи 
в возрасте от 14 лет. В первую очередь в 
ряды МООП набирают молодых людей, за-
нимающихся каким-либо видом спорта, но 
предпочтения отдают боевым искусствам. 
Немало среди «дружинников» девушек, 
неравнодушных к справедливости и спорту. 
Каждый из кандидатов в представители 
МООП должен быть не только здоровым и 
крепким, но и успевать в учебе, быть ини-
циативным, воспитанным, ответственным. 
Конечно, представители МООП поддер-
живаются и материально. Зачастую они 
получают премии за участие в организации 
порядка на дискотеках, концертах и де-

журстве в метрополитене г. Минска. Также 
члены МООП имеют ряд привилегий среди 
студентов: прибавки к стипендиям, бесплат-
ные билеты на спортивные мероприятия и 
в кино, льготы при заселении в общежития.

На празднование трехлетия «дружинни-
ков» прибыли активисты из разных вузов. 
Сами МООП-овцы были в различном об-
мундировании (у каждого вуза своя форма). 
Также присутствовали оркестр внутренних 
войск МВД и рота почетного караула. Под 
звуки оркестра двое бойцов роты почетного 
караула возложили венок к подножию обе-
лиска Победы, за ними последовали пред-
ставители отрядов охраны правопорядка и 
возложили к подножию красные розы. За 
вклад в работу МООП командирам отрядов 
были вручены грамоты-благодарности.

Нужно отметить, что в БГЭУ насчитыва-
ется более 100 членов молодежных отрядов 
охраны и правопорядка. Командиром «дру-
жинников» в БГЭУ является Илья Сугако 
(ИСГО).

Ю. Довнар, студентка 3 курса ФФБД
Из 7557 студентов (88%), сдавших экзамены 

по всем дисциплинам учебного плана, оценки 
«отлично» получили 430 (5%); только «хорошо» 
и «отлично» – 4216 (49%); смешанные оценки – 
2555 (30%); только «удовлетворительно» – 166 
(1,9%). Неудовлетворительные баллы в сессию 
получили 937 студентов (10,9%).

Абсолютная успеваемость по университету 
составила 88%, что на 1% ниже аналогичного 
показателя прошлого года. Наиболее высокая 
абсолютная успеваемость достигнута в ИСГО 
(92%), самая низкая успеваемость – в Бобруй-
ском филиале (82%).

По сравнению с прошлым годом абсолютная 
успеваемость снизилась на семи факультетах, 
осталась на прежнем уровне на УЭФ, повыси-
лась на факультетах международных бизнес-
коммуникаций (на 5%), менеджмента (на 1%), 
в ИСГО (на 2%).

Качественная успеваемость студентов со-
ставила 54%, что на 4% ниже, чем в прошлом 
году. По этому показателю лучший результат 
имеет факультет финансов и банковского дела 
(61%), наиболее низкая качественная успе-
ваемость у студентов Бобруйского филиала 
(36%).

По сравнению с прошлой зимней сессией 
качественная успеваемость снизилась на вось-
ми факультетах, на факультетах МЭО, марке-
тинга и международных бизнес-коммуникаций 
осталась на прежнем уровне.

Абсолютная успеваемость студентов 1 кур-
са осталась на прежнем уровне и составила 
86%, качественная – 45%, что на 4% ниже 
прошлогоднего значения. В лучшую сторону 
по успеваемости выделяются первокурсники 
факультетов маркетинга и международных 

бизнес-коммукаций. Наиболее слабые резуль-
таты показали первокурсники ФМЭО и ИСГО. 
96% первокурсников-бюджетников сдали эк-
замены без неудовлетворительных отметок, а 
69% из них только на «отлично» и «хорошо». 
У студентов, обучающихся на платной основе, 
абсолютная успеваемость – 79%, качествен-
ная – 27%. Из 317 медалистов-первокурсников 
6 (2%) человек получили в сессию неудовлетво-
рительные отметки, 16 (5%) человек – только от-
метки 10 и 9, 220 (69%) человек – отметки 10–6. 
Из 123 студентов – выпускников сельских школ 
7 (6%) человек имеют задолженность.

Успеваемость студентов 2 курса как абсо-
лютная (84%), так и качественная (44%) оста-
лась самой низкой.

На 3 курсе абсолютная успеваемость снизи-
лась на 4%, качественная – на 8%.

В зимней экзаменационной сессии приняли 
участие 12426 (90%) студентов-заочников, из 
них успешно сдали экзамены по всем дис-
циплинам учебного плана 6834 (55%), 1881 
человек (15%) получили неудовлетворительные 
отметки. Не явились на отдельные экзамены 
или зачеты 2243 (18%) человека. В целом по 
университету на момент окончания зимней 
сессии академическую задолженность имели 
5593 (45%) студента-заочника.

Абсолютная успеваемость у студентов-
магистрантов составила 93%, качественная – 
66%; в заочной магистратуре – 99,7% и 81% 
соответственно. Академическую задолженность 
имеют 32% магистрантов-заочников.

Существенных организационных недостат-
ков в экзаменационной сессии на отмечено.

Наш корр.
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– Как вы сказали, в научной деятель-
ности вас интересуют такие направления, 
как международный банковский бизнес, 
мировая экономика и международный фи-
нансовый рынок. А в каких конференциях 
вам приходилось участвовать?

– В 2010 году я участвовал в республикан-
ском конкурсе научных работ студентов выс-
ших учебных заведений Беларуси, где моей 
работе «Синдицированное финансирование 
как инструмент привлечения инвестиционных 
ресурсов в Республику Беларусь» была при-
своена 2-я категория.

На IX Международной конференции мо-
лодых ученых «Молодежь в науке – 2012», 
проводимой Национальной академией наук 
Беларуси я был награжден дипломом за 
лучший доклад на секции. На конференции 
«Теоретико-методологические и прикладные 
аспекты государственного управления» в Ака-
демии управления при Президенте Республи-
ки Беларусь мой доклад также был отмечен 
дипломом как лучший на секции.

Являюсь обладателем диплома Между-
народного алферовского фонда поддержки 
образования и науки I степени по результатам 
конкурса научных статей по международной 
проблематике среди молодых ученых, проводи-
мого Центром международных исследований 
факультета международных отношений БГУ в 
сотрудничестве с Международным Алферов-
ским фондом поддержки образования и науки 
за научную статью «Межбанковская интеграция 
в условиях глобального кризиса». Принимал 
участие в конкурсе научных работ студентов, 
магистрантов и аспирантов вузов Республики 
Беларусь, проводимом Национальным банком 
Республики Беларусь, по итогам которого моя 
работа «Инновационные инструменты между-
народного структурированного финансиро-
вания в мировой экономике» вошла в число 
лучших, награждена дипломом и опубликована 
в журнале «Банковский Вестник».

– У вас достаточно активная научная 
деятельность, а с какой работой вы будет 
защищаться? Почему выбрали именно эту 
тему?

– Тема моей диссертации звучит так: 
«Международное структурированное финан-

сирование: особенности и тенденции развития 
в мировой экономике». Выбрал ее, поскольку 
она соответствует моему профессионально-
му интересу и является новой и актуальной 
для науки и практики Республики Беларусь и 
стран СНГ в целом. Впервые столкнувшись на 
практике с такими понятиями как структуриро-
ванное финансирование, синдицированное 
кредитование, я обнаружил, что наукой они 
практически не изучены, поэтому и решил 
восполнить пробелы.

– Есть ли у вас кумиры в научной дея-
тельности?

– Среди ученых-фундаменталистов мне 
импонирует Дж. М. Кейнс, поскольку его 
теория доказала себя на практике и внесла 
реальный и значительный вклад в выход капи-
талистических стран, в частности Великобри-
тании, из Великой депрессии 1930-х гг. А также 
такие великие ученые – исследователи рынка 
капитала, как Р. Харрод, Ф. Махлуп, Л. Валь-
рас и другие. Все они внесли огромный вклад 
в науку и развитие экономики своих стран.

– Говорят, что если в человека кто-то 
верит, он готов горы свернуть. А кто под-
держивает вас на пути молодого ученого?

– Пожалуй, это, прежде всего, мой на-
учный руководитель – доктор экономических 
наук, профессор кафед ры мировой экономики 
Галина Григорьевна Санько, Михаил Вацла-
вович Мишкевич, проректор БГЭУ, к которому 
можно обратиться за советом и он всегда 
найдет время выслушать и помочь. А также 
моя мама, Галина Александровна Пинягина, 
которая поддерживает и наставляет меня 
всегда и во всем.

– Считаете ли вы 23 февраля настоя-
щим праздником?

– Да, безусловно. Моя семья имеет к нему 
прямое отношение, поскольку отец был воен-
ным летчиком-истребителем.

– Какой самый необычный подарок вы 
получали на этот праздник?

– Коньяк со своим портретом в форме 
генерала 1812 г. на этикетке. Хотя я не пью и 
вообще за здоровый образ жизни.

– Чтобы вы посоветовали тем сту-
дентам, которые хотят выбрать научную 
деятельность?

– Я бы посоветовал студентам подумать, 
где и как они смогут применить свои знания 
и будущие научные наработки на практике и, 
исходя из этого, определяться с темой и на-
правлениями исследования.

Марина Богданович

Дорогу осилит идущий

Гол с ответом на вопрос
15 февраля в рамках программы по совершенствованию финансовой грамотности населения со-

стоялась встречам зампреда Ассоциации белорусских банков со студентами факультета финансов и 
банковского дела. Студенты сыграли в «финансовый футбол» и познакомились с новой разработкой 
компании VISA.

В настоящее время большой упор делается на подготовку высококвалифицированных специалистов в области 
экономики. С раннего возраста мы знаем, что ничто так не познается и запоминается, как в игровой форме. Поэтому 
компания VISA с поддержкой АББ представляет нашему вниманию компьютерную игру «финансовый футбол».

Финансовый футбол – это компьютерная игра, в которой игроки отвечают на вопросы, выбирая из нескольких 
вариантов ответов. Вопрос заключен в всплывающем окошке, которое появляется с каждым пасом игроков одной 
команды или при забивании гола в ворота противника. При пенальти на вопрос дается всего два ответа: верно и не-
верно. Игра проверяет знания игрока в области управления личными финансами по мере того, как он продвигается 
к воротам противника, чтобы забить гол. Перед началом игры каждый может ознакомиться с четырьмя обучающими 
модулями. В игре существуют уровни как самого матча, так и вопросов. При старте у вас есть возможность выбрать 
один из уровней: начинающий, любительский или профессиональный. А при передаче мяча игроку вы выбираете 
сложность вопроса: легкий, средний или сложный.

«Как девушка, я ничего не смыслю в футболе. Но игра в команде, в которой есть парни, позволяет понять стра-
тегию не только самого футбола, но и стратегию выбора уровня вопросов финансовой тематики, – комментирует 
студентка 3 курса ФФБД Юлиана Довнар. – Эта игра позволяет оттачивать уже приобретенные знания и закрывать 
в них пробелы, ведь давая ответ на вопрос, мы автоматически акцентируем свое внимание на правильном вы-
боре».

Игра состоялась при поддержке ПО ОО «БРСМ», также на встрече присутствовала корреспондент телеканала 
«БТ 1». Наши студенты с удовольствием приняли участие в мероприятии и с нетерпением ждут следующего тур-
нира по «финансовому футболу». В награду за участие в пробной игре все студенты получили по лицензионному 
диску данного продукта компании VISA.

Наш корр.

Начало февраля для преподавателей ФМБК отмечено ярким событием. Речь идет о Международной 
научно-практической конференции «Преподавание иностранных языков в условиях интернационализа-
ции образования». Тематика докладов, прозвучавших на пленарном и секционных заседаниях, отражала 
наиболее острые и актуальные вопросы обучения иностранным языкам.

О проблемах языкового 
образования

Проблемное поле конференции было 
представлено наиболее актуальными на-
правлениями процесса языкового образова-
ния – лингводидактические вопросы обучения 
иностранным языкам в условиях интерна-
ционализации образования, межкультурная 
коммуникация, информационные технологии 
и пути повышения их качества, организация 
самостоятельной работы как механизм фор-
мирования языковой компетенции студентов. 
В контексте развивающегося международного 
сотрудничества в лингвистической науке и 
практике преподавания участники и гости 
конференции уделили особое внимание та-
ким проблемам, как интернационализация 
обучения и реализация программ TEMPUS, 
обучение тактико-стратегической организации 
общения, формирование деятельностной ком-
петенции, организация факультативных курсов. 
Участники форума представили 187 докладов 
и выступлений.

Аудитория имела возможность послушать 
выступления и задать вопросы лекторам из 
Дрездена и Шверина (Германия), Саранска и 
Москвы (РФ). В работе конференции приняли 
участие представители России, Украины, Гер-
мании, Венесуэлы, Китая, Ирландии, Турции, 
17 вузов Республики Беларусь. Участники 
конференции получили новый импульс для 
творчества в научных изысканиях и учебной 
аудитории.

Наш корр.

На снимке: выступление гостя из Германии.

Время успеха

Конференция

Владимир Герасенко
С Днем защитника Отчизны

День защитника Отчизны
Славен службой и трудом.
Без мужчин проблемы жизни
Не решаются путем.

Быть мужчиной в жизни важно.
Охранять свой край отважно.
Мощь крепить родной страны,
Лишь бы не было войны!

Вы потомки тех, кто славен,
В жарких битвах побеждали.
Из горнил героем вышли,
Об их славе песни слышны.

Чтоб достичь высот в работе –
Будь в учебе как на фронте.
Спектр предметов сложных, ярких
Овладей в учебе жаркой.

Оправдай желанья дедов –
Будь лучше иноземцев, шведов.
Всех по знаньям превзойди –
Себя к успеху приведи.

Вас поздравляю с Днем мужчины!
Защитой будьте мам, любимых!
Крепите дух, здоровье, силу!
Чтоб обуздать войны годину.

Количество 
студентов 
плавно 
снижается

Введение более высокой планки проходного балла и сокра-
щение приема на бюджетные места на фоне уменьшения коли-
чества выпускников может существенно изменить ситуацию 
в белорусском высшем образовании.

При том, что правила поступления в вузы на этот год еще не 
утверждены, министр образования Сергей Маскевич о главном нов-
шестве рассказал на прошедшей в феврале коллегии ведомства. 
Минимальный порог баллов для участия в конкурсе при поступлении 
в белорусские вузы в этом году составит 15 баллов по естественно-
научным дисциплинам, русскому и белорусскому языкам и 20 баллов 
по гуманитарным предметам. В прошлом году минимальный порог 
составлял 7 баллов по всем предметам.

По словам министра, решение увеличить проходной балл для 
абитуриентов вузов было принято на основании анализа итогов всту-
пительной кампании и общественного обсуждения. В Минобразования 
рассчитывают, что это позволит «исключить случайных людей среди 
абитуриентов», приведет к более жесткому отбору и в результате по-
ложительно отразится на качестве образования.

По прогнозам министерства, повышение минимального порога про-
ходных баллов отсеет около 30% абитуриентов. Примерно столько же 
ежегодно исключается из вузов, сказал министр. Так, по его словам, в 
прошлом учебном году было отчислено 19 тысяч человек.

В 2013 году на 1700 мест сократится прием студентов на обучение 
за средства бюджета, в том числе на 800 мест на дневной форме обу-
чения. По словам Сергея Маскевича, при сокращении общего объема 
приема продолжится перераспределение мест с невостребованных на 
востребованные высокотехнологические специальности.

Так или иначе, из-за уменьшения количества выпускников школ 
потенциальных абитуриентов становится все меньше. По итогам 
вступительной кампании 2012 года государственные вузы недобрали 
примерно 5,6 тысячи первокурсников на платные отделения и 198 че-
ловек на обучение за счет бюджета. Еще около трех тысяч студентов 
недобрали частные вузы. На дневную форму обучения частные вузы 
приняли только 34% абитуриентов от запланированного, на заочную – 
около 80%.

Как считает министр, эта ситуация возникла в связи с решением 
не допускать к участию во вступительной кампании абитуриентов, 
сдавших хотя бы одно из испытаний централизованного тестирования 
менее чем на 7 баллов. Таких абитуриентов оказалось почти 19 тысяч. 
В этом году минимальный балл будет еще выше, и если уровень слож-
ности тестов останется таким же, то не преодолевших минимальный 
порог будет еще больше. А это, в свою очередь, означает, что многие 
платные места окажутся незанятыми.

Наш корр.

Новости высшей школы



3 «ЭКАНАМIСТ» 22  лютага  2013  года

Когда в 1968 году я закончила Минский 
иняз и молодым преподавателем пришла на 
кафедру, ею руководил кандидат филологи-
ческих наук Владимир Павлович Уваров.

Военный переводчик на фронте, В.П. Ува-
ров после войны продолжал работать 
переводчиком в одной из центральных газет 
Австрии, затем получил высшее экономи-
ческое образование, что позволило ему в 
дальнейшем стать профессором, доктором 
экономических наук.

Обладая глубокими знаниями иностран-
ного языка и экономики, В.П. Уваров пред-
ставлял собой идеальный и, к сожалению, 
уникальный в БГЭУ вариант заведующего 
кафедрой иностранных языков экономиче-
ского вуза.

Талантливый ученый, В.П. Уваров раз-
работал принципиально новую методику 
обучению понимания иностранного текста, 
успешно применяемую преподавателями 
кафедры на занятиях со студентами и аспи-
рантами. В изданном под его руководством 
методическом пособии «Как научиться по-
нимать и переводить иностранный текст» 
на примере немецкого и английского языков 
изложены основы предлагаемой В.П. Ува-
ровым методики, которая до сих пор не по-
теряла актуальности.

Авторитет В.П. Уварова на кафедре и в 
институте объяснялся тем, что не только его 
высокий профессиональный уровень, но и 
личные человеческие качества полностью 
соответствовали занимаемой им должности. 
Строгий руководитель, требующий добросо-
вестности и ответственности, постоянного 
творческого роста, открыто и объективно 
оценивающий работу преподавателей, 
В.П. Уваров при поддержке коллектива сумел 
создать на кафедре атмосферу справед-
ливости, доброжелательности, взаимного 
доверия и уважения. И, когда в середине 
70-х годов В.П. Уваров перешел из БГИНХ 
на более высокую руководящую должность, 
созданный им коллектив еще надолго сохра-
нил свои лучшие качества.

Только в середине 90-х годов после раз-
дела и значительного расширения и пополне-
ния кафедры, при котором количество стало 
брать верх над качеством, была утрачена 
возможность в самых сложных ситуациях 
справедливо решать деловые вопросы так, 
как это было при единогласном голосовании 
за молодого преподавателя в 1976 году и 
единогласном выдвижении кандидатуры зав-
кафедрой в 1992 г.

Наши ст. преподаватели-фронтовики, 
члены КПСС Екатерина Яковлевна Санько, 
Николай Николаевич Шишкин, проявляя 

гражданское мужество, в от-
крытую называя белое белым, 
а черное – черным, всегда 
были моральной опорой для 
кафедры. Воодушевляла своим оптимизмом 
и жизнестойкостью многое претерпевшая и 
на войне, и в послевоенные годы старейшая 
труженица кафедры ст. преподаватель Ири-
на Михайловна Глушен.

Неподкупная честность и порядочность 
преподавателей-фронтовиков, рисковавших 
своей жизнью не ради славы и наград, спо-
собных в холоде и голоде честно разделить 
кусок хлеба, на фоне послевоенной нахра-
пистости сытых организаторов и участников 

грязных конкурсных кампаний – образец 
достойного выбора между истиной и ложью, 
добром и злом.

Среди всех военных и трудовых наград и 
почестей фронтовиков самая главная – это 
уважение и благодарная память их детей, 
внуков, учеников и коллег, смыслом жизни 
которых также является вечные жизненные 
принципы.

С. Млявая, бывший преподаватель 
кафедры иностранных языков

Накануне Дня защитников Отечества в юбилейный для БГЭУ год считаю своим 
долгом почтить память преподавателей-фронтовиков кафедры иностранных 
языков БГИНХ им. В.В. Куйбышева, поделившись воспоминаниями о них со студен-
тами и преподавателями БГЭУ, в котором я отработала с 1968 по 1996 годы.

Благодарная 
память

В минувшем году в университете со-
стоялось немало мероприятий и акций, 
направленных на пропаганду здорового 
образа жизни среди молодежи. Это и 
спортивно-массовые мероприятия, оздо-
ровление и санаторно-курортное лечение 
по медицинским показаниям. Около 1500 
студентов прошли оздоровление и лечение 
в санатории-профилактории и специализи-
рованных учреждениях республики и на базе 
отдыха «Экономист». Возможностью оздо-
ровиться воспользовались все желающие.

Активное влияние на здоровый образ 
жизни студента оказывают и регулярные 
занятия физкультурой и спортом. В БГЭУ 
спортивно-массовой работой охвачено 
более 3 тысяч студентов и сотрудников 
(участвовали в различных турнирах и со-
стязаниях). В прошлом году на спартакиаде 
Заводского района наш вуз занял второе 
место, а на республиканской Универсиаде 
вот уже третий год подряд первое.

Существенное влияние на профилактику 
вредных для здоровья привычек оказывает 
и социально-психологичная служба УВР, ко-
торая посредством мониторинга определяет 
наиболее распространенные пагубные при-
вычки, вырабатывает меры их искоренения 
и профилактики. Акции «Молодежь против 
наркотиков и СПИД», «Брось сигарету!», 
конкурс плакатов «Свободные от зависи-
мостей» не только дополняют имеющиеся 
знания, но и помогают студентам глубже 
осознать пагубность привычек и нездоровых 
увлечений.

Студенты университета в полном объе-
ме получают и медицинскую помощь в слу-
чае заболеваний: иногородние в 33-й сту-
денческой поликлинике и фельдшерском 
здравпункте вуза. Как показала статистика, 
чаще всего наши студенты болеют ОРВИ 

(85,65), затем идут заболевания органов пи-
щеварения (3,6%), травмы (3,1%), болезни 
костно-мышечной и мочеполовой систем. В 
прошлом году было отмечено 1991 случай 
заболеваний студентов с временной поте-
рей трудоспособности, что на 13,4% ниже 
предыдущих показателей.

Профком студентов со своей стороны 
оказывает молодым людям материальную 
и организационную поддержку по профи-
лактике заболеваемости: выдает льготные 
абонементы в бассейн, выделяет средства 
на компенсацию путевок на оздоровление, 
активно участвует в проведении массовых 
спортивных соревнованиях, ведет систем-
ное информирование молодежи о вредно-
сти нездоровых привычек.

Но многое в жизни студентов зависит от 
их личного отношения к своему здоровью. 
Как известно, основная масса студентов 
в нашем университете – девушки. Однако 
проблема курения остается одной из клю-
чевых по профилактике здорового образа 
жизни. Пагубная привычка влияет как на 
репродуктивные функции организма, так и 
на опасность частых простудных заболева-
ний. Девушки крайне легкомысленно отно-
сятся и к своей форме одежды, особенно в 
зимний период. Мода модой, но и разумные 
критерии в экипировке никто не отменял. 
Позже молодые мамы расплачиваются 
за столь безответственное отношение к 
своему здоровью, но, увы, многое уже по-
править нельзя.

Так что пропаганда здорового образа 
жизни остается сегодня важной платфор-
мой формирования будущей полноценной 
жизни гражданина страны, специалиста 
любой отрасли экономики.

Наш корр.

За здоровый образ жизни
На последнем заседании ректората шел заинтересованный разговор о фор-

мировании у студентов и работников вуза принципов здорового образа жизни. В 
своем докладе председатель профкома студентов БГЭУ Михаил Барейша, а также 
врач-терапевт 33-й студенческой поликлиники С.С. Герчиков рассказали о профи-
лактике заболеваний, оздоровлении, санаторно-курортном лечении студентов.

Не болей, 
студент!

Чтобы помнили БГЭУ – 80 лет

XX юбилейная
С первой декаде февраля в павильоне национального выставочного центра 

«БелЭкспо» прошла XX Минская международная книжная выставка-ярмарка.
В этом году выставка-ярмарка собрала 

представителей 25 стран. Общее количе-
ство экспонентов выставки-ярмарки – более 
600, из них около 400 – белорусские участ-
ники. Восьмым по счету почетным гостем 
ярмарки стала Россия.

XX книжная выставка-ярмарка – это так-
же подведение итогов Года книги, проведен-
ного в Беларуси в 2012 году, его финальный 
аккорд. Акцентная нота книжного форума, 
его девиз – «Читая книгу, обретаешь себя!». 
Он как никогда актуален и затрагивает свя-
занные с поддержкой книги и чтения задачи, 
решение которых зависит от плодотворной 
пропагандистской работы специалистов и 
энтузиастов книжного дела.

Посетители ярмарки получили возмож-
ность поучаствовать в презентациях книг, 
встречах с авторами, издателями, худож-
никами, профессиональных совещаниях и 
семинарах, «круглых столах», различных 
акциях и многих других мероприятиях.

Издательский центр БГЭУ ежегодно при-
нимает участие в этой выставке-ярмарке. 
За 2001–2013 годы ИЦ 13 раз награждался 
за активное участие в работе книжной яр-
марки, в том числе почетным дипломом за 
«Лучшую тематическую экспозицию».

На стенде Издательским центром было 
экспонировано около 80 наименований вы-
пущенных за прошедший и нынешний годы 
учебников, учебных, учебно-методических 
и учебно-практических пособий, научной 
литературы. На стенде БГЭУ была широко 
представлена учебная литература по во-
просам экономики, бухгалтерского учета, 
финансов и банковского дела, маркетинга и 
менеджмента, товароведения, философии, 
правоведения и другим учебным дисципли-
нам, изучаемым в нашем университете. 
Были проведены презентации таких учеб-
ных изданий, как «Национальная экономика 
Беларуси», «Государственный бюджет», 
«Деньги, кредит, банки», «Экономика 

малого бизнеса», «Экономика 
зарубежных стран», «Основы 
предпринимательской деятель-
ности», «Основы современного 
естествознания», «Филосо-
фия», «Товароведение и экс-
пертиза текстильных товаров» и 
других ведущих изданий нашего 
университета. В ходе выставки 
принимались заказы на готовя-
щуюся к выходу литературу.

Помимо рекламы книжных 
изданий на стенде ИЦ прово-
дилась реклама факультетов 
университета с целью привлече-
ния абитуриентов (посетителям 
предлагались специальные 
ознакомительные буклеты, де-
монстрировался видеоролик о 
деятельности вуза).

По итогам работы на ярмар-
ке Издательскому центру БГЭУ 
традиционно был присужден 
почетный диплом.

Ю. Чесноков

На снимке :  начальник ИЦ 
БГЭУ В.Г. Захарченя, корректор 
О.С. Сафронова, зам. началь-
ника по маркетингу Ю.Н. Чес-
ноков.

Ф.В. Боровик, ректор БГИНХ им. В.В. Куйбышева поздравляет ветеранов 
института с 45-летием Победы. Рядом с ним партизаны-однополчане.

Фото из семейного архива Н.Н. Филипчик 
 (в центре), партизанки отряда им. М. Фрунзе.
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Наши звезды
Белоруска Дарья Домрачева (студентка ВШУБ БГЭУ) выигра-

ла золото чемпионата мира по биатлону в чешском Нове Место.  
26-летней минчанке не было равных в гонке с массовым стартом, в 
которой приняли участие 30 лучших биатлонисток мира.

Золото 
чемпионата мира

До этой гонки чемпионат получался 
для Домрачевой неудачным, но на по-
следнюю гонку Дарья вышла предельно 
мотивированной. На первой стрельбе она 
допустила один промах и ушла только 
13-й, но уже ко второй стрельбе белору-
ска нагнала фаворитов и, отстрелявшись 
точно, стала 5-й. К середине круга До-
мрачева вышла в лидеры и уже никого не 
выпустила вперед. На третьей стрельбе 
Дарья была, как никогда ранее, точна, на 
последней допустила один промах.

Второе место заняла лидер Кубка мира 
норвежка Тура Бергер, третье – молодая 
биатлонистка из Польши Моника Хойнич. 
Еще одна белоруска, Надежда Скардино, 
с тремя промахами стала 26-й.

Отметим, что помимо Беларуси, зо-
лотые медали на этом чемпионате мира 
завоевывали только сборные Норвегии, 
Украины и Франции.

Наш корр.

«ЭКАНАМIСТ» РЭДАКТАР – А.Ц. Кучко
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220070, г. Мiнск,
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Аўтары апублiкаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор i да-
кладнасць фактаў. Iх меркаваннi не-
абавязкова адлюстроўваюць пункт 
гледжання рэдакцыi. Матэрыялы дру-
куюцца на мове арыгiнала.

Заснавальнiк  газеты – БДЭУ

Поздравляем! Уважаемые читатели! Спешу представить вам одну из многочисленных драгоценностей 
БГЭУ в области спорта! Прошу любить и жаловать: Андрей Радюк. Учится на 4 курсе фа-
культета маркетинга, является капитаном сборной по волейболу БГЭУ, а также состоит в 
национальной сборной. Мы решили познакомиться с таким талантливым человеком поближе 
и взяли у него интервью. Прошу заметить, что на все вопросы Андрей отвечал с энтузиазмом 
и не скупился на слова.

Спорт – это жизнь! 
А жизнь – это спорт

– Когда было положено начало твоей карье-
ры? С чего все началось?

– Тяжело вспомнить возраст, когда полюбил 
волейбол. Паренек я был в детстве активный и 
перепробовал множество секций: футбол, теннис 
настольный, любил баскетбол, тяжелая атлетика 
была тоже за мной замечена. Успехов я добивал-
ся везде, но никогда не думал, что спорт может 
настолько завлечь и сыграть такую важную роль 
в моей жизни. Волейболом начал заниматься 
в соседней школе, в Серебрянке. Там не было 
профессиональных тренеров и с нами занима-
лись местные физруки. Надо отдать им должное: 
свою работу они выполняли профессионально, 
обучали каждому элементу отдельно, перед тем 
как отправить на поле. Так что все было четко, по-
ступательно и интересно. Спустя какое-то время 
начались соревнования и спартакиады (районные, 
межрайонные, областные). На этих мероприятиях 
меня и заметил мой первый тренер Владимир 
Минович Мартинович. Тогда он работал с детьми 
и у него была команда 1989–1990 годов. Мне, на-
верное, было лет 12–13 и он пригла-
сил меня на тренировку. В общем, 
он стал тем человеком, который 
не только учил меня играть в 
такой прекрасный вид спор-
та как волейбол. Благо-
даря ему я полюбил его 
и погрузился в него 
полностью. Как го-
ворится, душой 
и сердцем! 
С  т е х 
пор, 

преодолевая очень долгий и тернистый путь, я 
становился тем, кем являюсь теперь.

– Почему решил поступать в наш универ-
ситет? И чем руководствовался при выборе 
факультета?

– Почему БГЭУ? Знал, что университет очень 
хороший и престижный, и, конечно же, хотел там 
учиться. Но, как и многих, пугал высокий конкурс 
и проходной балл! Так что сперва рассматривал 
другие варианты. Но, в итоге, тренеры меня уго-
ворили, поддержали и вот я здесь. ФМк – потому 
что это было престижно и востребовано. И я верил, 
что добьюсь успеха. А вообще, каждый факультет 
хорош по-своему и на твое трудо устройство на-
звание факультета сильно не повлияет. Главное – 
знания, а работа всегда найдется.

– Как давно ты играешь в национальной 
сборной? Насколько сложно совмещать спор-
тивную дея тельность с сессиями?

– В национальной команде я уже третий год. 
Конечно, учебу и спорт совмещать крайне тяжело, 
когда ты играешь в профессиональной команде, 
и когда привлекаешься в сборную. Это отнимает 
много времени, сил и здоровья: постоянные по-
ездки, сборы, игры и т.д. Бывает, родных не видишь 

месяцами! Все равно, что уехал на заработки за 
границу. Отпуска я не видел уже лет пять, если не 
больше. Если и появляются две недели отдыха, то 
они как раз приходятся для моего любимого уни-
верситета. Часто приходится сессии переносить, 
поэтому уже и не припомню, когда я сдавал какую-
нибудь дисциплину со своей группой.

– Как капитан сборной нашего университе-
та, что ты можешь сказать о команде, а также 
о ее достижениях?

– Основную часть нашей команды составляют 
профессиональные игроки. Это Артур Удрис, Артем 
Горемыкин, Роман Аплевич и другие. Есть люди, 
которые к профессиональному волейболу отноше-
ния не имеют, но любят этот вид спорта и всегда в 
гуще всех спортивных событий. Они также вносят 
большой вклад в игру всей команды. Последние 
годы команда успешно выступает на универсиаде, 
заняв призовые места, а в прошлом году нам и 
вовсе не хватило совсем чуть-чуть. Напомню, что 
мы тогда играли очень принципиальный матч про-
тив команды БНТУ, которая в итоге и победила на 
универсиаде. Мы тогда играли очень здорово, и 
я помню, как присутствующий на игре проректор 
Геннадий Антонович Короленок уже верил в победу 
нашей команды, но в середине матча я получил 

серьезную травму и оставшиеся игры мне при-
шлось смотреть в роли болельщика с гипсом на 

ноге. Стоит отметить, в той игре после травмы 
меня сменил Александр Ковач и показал 

очень достойную игру, но, к сожалению, 
мы все равно уступили в упорной борь-

бе. На самом деле у нашей команды 
БГЭУ много побед, и это не может не 

радовать!
– Как в дальнейшем дума-

ешь строить свою карьеру?
– Так уж сложилось, что 

спорт стал неотъемлемой ча-
стью моей жизни. Если рань-
ше я рассчитывал, в первую 
очередь, на своё образова-
ние, потом – поиск достой-
ной работы и заработка, то 

последние две проблемы решились сами по себе, 
так что мне остается в дальнейшем это дело только 
развивать и совмещать с моей профессиональной 
карьерой. Век спортсменов не велик и постоянные 
травмы, присущие спорту, всегда вносят корректи-
ровки в нашу жизнь. Я всегда восхищался людьми, 
которые в 40 лет все также преданны спорту. Так 
что в ближайших планах, в первую очередь, семья, 
а все остальное уже будет крутиться возле домаш-
него очага. Спорт – это здорово! И я уверен, что 
всегда буду крепко стоять на ногах и в этой жизни 
не пропаду уж точно.

С таким упорством ты точно не пропадешь! И 
мне кажется, что мы еще не раз услышим о твоих 
достижениях и наградах, так что дерзай!

Прошу заметить, что этот человек умудряется 
учиться даже со своим загруженным графиком! 
Так что, господа лентяи, предлагаю взяться за 
учебу с начала семестра и грызть гранит науки 
уже сейчас! Главное – начать, а потом будет не так 
сложно. Удачи! И пусть весна не помешает нам!

К. Капитанова, студентка ФМ

Выбор литературы оказался шокирующее 
разнообразным. Красочные сказки для детей, 
исторические романы, настольные книги для 
бизнеса, пособия для студентов, сборники 
тестирования для абитуриентов, религиозная 
литература, открытки, канцелярские товары во 
множественном числе заставили поверить, что 
на самом деле существует особый мир книги.

В выставке приняли участие многочислен-
ные издательства Беларуси: РИУ «Издатель-
ский дом «Звязда», «Белорусская Энциклопе-
дия им. П. Бровки», «Мастацкая лiтаратура», 
«Пачатковая школа», «Вышэйшая школа», 
«Издательство «Белорусский Дом печати». 
Было приятно увидеть работу отечественных 
изданий, вспомнить имена белорусских лите-

ратурных классиков, а также узнать современ-
ных авторов и их работы.

«Адукацыйны партал», безусловно, по-
радовал студентов. Молодые люди мигом 
находили издательские центры своих учебных 
заведений. Многие пособия им были знакомы 
и выучены наизусть. Интересовали будущие 
издания, так как хорошая учебная литература 
всегда ценится. Студенты специальности 
«экономическая информатика» отметили 
выход учебно-ме тодического пособия «Эко-
номическая эффективность информационных 

систем» Т.А. Ткалич. Стенды других вузов 
привлекли буклетами со списком специаль-
ностей и возможностями трудоустройства. 
Стенд издательства «Аверсэв» напомнил, как 
пару лет назад активно изучались сборники 

централизованного тестирования. 
Участники выставки не только могли по-

смотреть и приобрести литературу. Программа 
выставки включала различные презентации 
книг, встречи с авторами, дискуссии, круглые 
столы, семинары, пресс-конференции. Нам 
удалось попасть на презентацию книги Ната-
льи Батраковой «Мир бесконечности».

Иностранные посольства в Рес публике 
Беларусь представляли не только книги, но и 
свою деятельность в Республике Беларусь, 
примеры национального творчества. Так, 

Институт Гёте предоставлял информацию о 
курсах немецкого языка, Центр международ-
ного образования и карьеры «Education USA» 
консультировал по вопросам, связанным с 
образовательными возможностями в США и 
Европе. Исламская Республика Иран застави-
ла любоваться расписными вазами. Девушки 
не могли оторваться от французских кулинар-
ных книг, в частности, книги Christophe Felder 
«Les meilleurs Macarons». Почетным гостем 
выставки-ярмарки выступила Россия.

На втором этаже павильона НВЦ «БелЭк-
спо» располагался артэтаж «Таинство книж-
ных страниц», где можно было посмотреть 
экспозицию «Папяровая кветка» студентов 
Белорусской государственной академии 
искусств, экспозицию «История в книге», 
поучаствовать в викторине и научиться из-
готовлению мини-книги.

Д. Чемеревская, М. Завадская,  
В. Стрельцов, студенты ФМ

Выставка

Успех наших самбистов
В феврале сборная команда БГЭУ по борьбе самбо приняла участие в ряде 

соревнований. Так 2 и 3 февраля состоялись молодежные первенства города 
Минска и Минской области. Эти соревнования проводились с целью отбора 
для участия в первенстве Республики Беларусь.

Победителями и призерами города Минска стали наши студенты: 1-е место заняли 
кмс Роман Березняцкий (ФЭУТ 1 курс) – до 68 кг и кмс Анатолий Залозный (ФМЭО 
1 курс) – свыше 100 кг; 2-е место – кмс Никита Юндов (ФМ 3 курс) – свыше 100 кг; 3-е 
место – кмс Александр Кот (ФФБД 2 курс) – до 74 кг.

На первенстве Минской области первое место занял кмс Валентин Наталевич (ФМБК 
1 курс, до 82 кг), второе место занял кмс Андрей Куцын (ВШТ 1 курс, до 74 кг).

8–9 февраля в Минске проходил чемпионат Республики Беларусь по самбо среди 
женщин. Хороший результат показала студентка 2 курса ФФБД, кмс Екатерина Капер-
ская, занявшая 3-е место в весовой категории до 64 кг.

11 февраля в Минском Дворце спорта проходил 17-й Открытый чемпионат страны 
на призы Президента, который с 2008 года имеет статус этапа Кубка мира. В сорев-
нованиях приняли участие 10 стран. Сборная Беларуси заняла первое место, набрав 
57 баллов, опередив сборную Грузии (29 баллов) и сборную Украины (28 баллов). От-
личную борьбу показали студенты ФЭУТ мс Ариф Багиров (до 57 кг) и Ваэ Тутхалян 
(до 62 кг), занявшие 1-е место.

В начале февраля в павильоне Национального выставочного центра «БелЭкспо» 
проходила XX Минская Международная книжная выставка-ярмарка. Организатором 
выступил Национальный выставочный центр «БелЭкспо» Управления делами Пре-
зидента Республики Беларусь при поддержке Министерства информации РБ.

На снимке: Ариф Багиров (в синей куртке) проводит прием.

З. Луцкив, тренер сборной команды БГЭУ по борьбе самбо

Особый мир книги


